
鄰舍輔導會接受 鳳凰衛視攝製隊專訪 

《我們是「鄰舍」－鄰舍輔導會五十周年口述歷史》的製作過程 

 

 

（2020 年 1 月 11 日—香港）2019 年 12 月 19 日，為紀念鄰舍輔導會成立五十年，鄰

舍輔導會誠邀香港公開大學教育及語文學院助理教授邱逸博士編撰了《我們是「鄰舍」

－鄰舍輔導會五十周年口述歷史》一書，以口述歷史的理論面向社會下層，記載着服

務機構的人和事，書寫鄰舍輔導會在過去五十年的曲折奮鬥和香港社會的探索之路。

有見此書重大歷史和社會的價值，鳳凰衛視把成書的過程拍成專題新聞雜誌，並於 1

月 11日晚上 10時於鳳凰衛視香港台首播。 

 

此書訪問了專業人士，前線員工，和義工的受訪者，揭開他們默默為社會付出的心意。

鄰舍輔導會成立之初，專業人士參考及提供了英國公民諮詢處、美國鄰舍服務的管理

制度，着力訓練義工提供諮詢輔導服務。而受訓練的義工成為「鄰舍」前線員工後，

緊密與機構聯繫，上下齊心，適切針對不同時期的問題推出最貼心的服務計劃。五十

年來，重視義工，培訓義工，與義工同行成了「鄰舍」的最大特色和最大的堅持。 

 

 

圖一：鄰舍輔導會總幹事馮綉文女士（左）接受鳳凰衛視《香港新視點》主持人程

治平先生（右）訪問。 

 



鳳凰衛視追蹤從資料蒐集、訪問歷程、校對排版到成書發行的整個過程。節目訪問了

鄰舍現任總幹事馮綉文女士、副主席戴健文先生、邱博士、家住茶果嶺的義工和部分

參與計劃的學生李家喜、馬鈺詞、麥浚樂和葉焯燊。訪問中，總幹事馮綉文女士簡介

了鄰舍輔導會五十年的變遷，分享了機構當中的得與失。面對木屋區村民的衛生、防

火、教育等問題，亦剖白了當時「鄰舍」面對服務計劃變化的情況。當時改變了一向

的 NLCDP（鄰舍層面社區發展計劃）服務方針，但「鄰舍」員工都是 NLCDP 出身，有

紮實的根基，抱持以人為本的心態，至今服務的質量亦保持高水準。而戴健文副主席

解釋了 2017年財務赤字事件，最終「鄰舍」上下職員亦同舟共濟渡過今次的困難。 

 

下午，攝製隊到訪了鄰舍輔導會茶果嶺中心進行訪問。拍攝了參與計劃的學生訪問義

工羅振常的過程，了解茶果嶺村鄰舍防火糾察隊和成立茶果嶺村關注組的過程。 

 

最後，感謝邱博士、家住茶果嶺的義工和部分參與計劃的同學李家喜、馬鈺詞、麥浚

樂和葉焯燊，協助是次編撰計劃。 

 

 

 

圖二：參與計劃人士合照，包括：鄰舍現任總幹事馮綉文女士(中)、副主席戴健文先

生(左三)、邱博士(右二)、鳳凰衛視節目主持人程治平先生(右三)和部分參與計劃的

學生麥浚樂(右一) 、馬鈺詞(左一)和葉焯燊(左二)。 

 

 

完 


